
In Memoriam: **REYNALDO ALARCÓN NAPURÍ (1924-2020)**

Walter Lizandro Arias Gallegos
Universidad Católica San Pablo, Arequipa, Perú



Reynaldo Alarcón Napurí (1924-2020)

El 30 de mayo del 2020, se produjo una gran pérdida para la psicología peruana, pues el renombrado psicólogo Reynaldo Alarcón Napurí, falleció dejando detrás de sí, una extensa estela de obras, publicaciones y discípulos. Reynaldo Alarcón ha sido un infatigable promotor de la psicología científica en el Perú, pues no solo ha publicado varios artículos y libros de gran relevancia temática, sino que ha dado inicio a varias de las líneas de investigación más representativas de la psicología peruana y ha participado de diversas instituciones y sociedades que han consolidado la profesionalización de la psicología en el país.

Alarcón nació el 16 de julio de 1924 en la provincia de Supe, ubicada al norte de Lima. Desde 1945 estudió en el Departamento de Filosofía de la Facultad de Letras de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, dado que la carrera de Psicología no se crea en el Perú hasta 1955. Tuvo como profesores a distinguidas personalidades que fueron precursores de la psicología peruana, como Augusto Salazar Bondy, Francisco Miró Quesada, Carlos Cueto Fernandini, Luis Felipe Alarco y Julio Chiriboga, entre otros. Pero sin lugar a dudas, fue Walter Blumenfeld (1882-1967) quien influyó directa y permanentemente en su formación psicológica, participando con él, de diversas investigaciones psicométricas.

En 1955 obtuvo el grado académico de Bachiller en Letras y en 1956 obtiene el Doctorado de Filosofía y Psicología, para en 1974 obtener el título Profesional de Psicólogo. Bajo la influencia de Blumenfeld se orienta por el estudio de la inteligencia en niños, estandarizando en 1966 el test de Madurez Mental de California, además de múltiples trabajos en psicología educativa, que tendrían el sello de la “psicología de la pobreza”.

Fue miembro de la Sociedad Peruana de Psicología, fundada en 1954 por Honorio Delgado, Víctor Andrés Belaunde, Humberto Rotondo, Mariano Querol, Javier Mariátegui y Segisfredo Luza, entre otros destacados autores antes mencionados (profesores de Alarcón); y que luego daría pie a la creación del Colegio de Psicólogos del Perú en 1980. Organizó el Primer Congreso Peruano de Psicología en 1975, congregando a más de 1,500 asistentes. Cuatro años después, presidió el comité organizador del XVII Congreso Interamericano de Psicología que tuvo su sede en Perú, y que fue organizado por la Sociedad Interamericana de Psicología, de la cual ha sido miembro activo y distinguido.

Don Reynaldo se casó a la edad de 25 años con Celia Glasinovich, su compañera de toda la vida, y con quien tuvo seis hijos. Su labor académica se repartió entonces con sus responsabilidades familiares, dándose espacio para la enseñanza en pregrado y postgrado, las actividades administrativas, la investigación psicológica y la publicación de importantes libros que han tenido una gran difusión e impacto en la psicología nacional y latinoamericana. En el caso de la enseñanza, ha ejercido la docencia en la UNMSM, la Universidad Femenina del Sagrado Corazón, la Universidad Ricardo Palma y la Universidad Peruana Cayetano Heredia, además de otras universidades del país, en calidad de profesor invitado para dictar cursos de postgrado. En ese sentido, tuvo a su cargo las materias de “Psicología General”, “Pruebas Psicológicas de Inteligencia y Aptitud” y “Metodología de la Investigación Psicológica”.

Su labor administrativa o de gestión institucional, implicó la dirección del Departamento de Psicología de la UNMSM (de la cual se retira en 1977 como Profesor Emérito), la dirección del área de Evaluación de Universidades del Consejo Nacional de la Universidad Peruana (CONUP), la dirección de la Oficina de Apoyo al Investigador del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONCYTEC), la dirección del Instituto Nacional de Investigación y Desarrollo de la Educación (INIDE), la presidencia de la Sociedad Peruana de Psicología Positiva (que él fundara el 2008) y fue también presidente honorario de la Sociedad Peruana de Historia de la Psicología (creada el 2012).

Sus trabajos de investigación se distribuyen en los campos de la psicometría, la psicología educativa, la psicología social, la historia de la psicología, la psicología positiva y la etnopsicología; ámbitos dentro de los cuales ha sido pionero, sentando un importante precedente y originando líneas fecundas de trabajo académico en la historia de la psicología, la psicología positiva y la etnopsicología. Entre sus libros más representativos podemos mencionar *Panorama de la Psicología en el Perú* (1968), *La Investigación Psicológica en el Perú* (1976), *Psicología pobreza y subdesarrollo* (1986), *Métodos y diseños de investigación del comportamiento* (1991), *El pensamiento psicológico de Walter Blumenfeld* (1994), *Orientaciones teóricas de la psicología en América Latina* (1997), *Historia de la psicología en el Perú* (2000), *Estudios de psicología Latinoamericana* (2002), *Psicología de la felicidad* (2009), y más recientemente *Psicología de los peruanos en el tiempo y la historia* (2017) e *Introducción al saber psicológico* (2019).

Por todo ello, ha sido distinguido con los más altos galardones que un psicólogo peruano puede aspirar, como el Premio Nacional de Psicología en 1992, el Premio por Investigación Psicológica en 1998, la distinción de Psicólogo del Milenio el 2000, la Condecoración Universidad Peruana el 2006 y el Premio Rubén Ardila el 2015, además de diversos doctorados *honoris causa* y distinciones en universidades peruanas de Lima y provincias. Pero más importante aún, ha sido su calidez humana y su disposición de servicio para con sus colegas y amigos, que siempre le tendremos presente.

Tuve la oportunidad de conocer al Dr. Reynaldo por sus libros primero, y personalmente hace una década atrás. Desde entonces, hemos cultivado una amistad cercana, y recordaré siempre sus consejos, sus bromas y sus conocimientos. Compartimos nuestro interés por la historia de la psicología y la psicología positiva, campos que han sido profundamente influidos en mi persona, por la pluma y las ideas de Alarcón. Puedo decir que hay un antes y un después de haber conocido a don Reynaldo, y le estaré eternamente agradecido por compartir sus enseñanzas y sus experiencias. Y así como conmigo, ha sido siempre servicial y sincero con todos los demás.

No es exagerado decir que la psicología peruana está de luto, pues ha perdido a uno de sus más queridos hijos. Con honda pena, lamentamos la muerte de Reynaldo Alarcón, maestro, amigo y colega; que fue recipiente de los más variados conocimientos, de preciados valores, de nobles sentimientos; y de una fuerza inquebrantable que le acompañó hasta el último de sus días. Su ejemplo como ser humano y académico, es un legado que los psicólogos peruanos guardaremos en nuestros corazones y nuestra memoria por siempre. ¡Adiós don Reynaldo!